

Powassan et d'un autre chef non moins remarquable Andigomigawisini. Ce dernier avait sa réservé en face du fort. Tout fut consigné avec soin dans les archives de la société.

Entre autres renseignements, nous citons les lignes suivantes qui nous ont guidés par la main au fort tant recherché.

"Sur la rive sud, disait Andigomigawissini, presque en face de l'endroit où vous avez planté la croix, il y a aussi trois cheminées dans une petite anse, où se trouvent des jones et une tente blanche. Ces cheminées ne sont pas exactement en face de la croix, mais un quelque peu à l'ouest." Ces dernières notes devaient à la fin être notre fil conducteur et satisfaire nos pieux désirs.

En 1905, une deuxième expédition explora l'île au Massacre. Mgr y fit ériger une chapelle sous le vocable de Reine des Martyrs. Enfin en 1907, une troisième expédition entreprit des recherches sur la côte nord de la rivière de l'Angle. Au cours de ces trois voyages, les sauvages furent consultés, les distances vérifiées et des renseignements nouveaux sur la baie furent recueillis. Entre temps, les membres de la société compulsaient les anciens documents se rapportant à Lavérendrye, et faisaient copier à Paris des mémoires importants qui nous ont été d'un puissant secours pour mener cette entreprise à bonne fin. Pour ceux qui seraient curieux de connaître de plus amples détails sur ces expéditions préliminaires, nous les renvoyons aux numéros suivants des *Cloches*: 15 septembre 1902, 15 septembre 1905, 15 septembre 1907 et à la *Revue Canadienne* de septembre 1903. Il est temps que nous attaquions enfin le grand événement de cette année, et que nous faisions part des détails les plus importants de cette consolante découverte qui livre nos cœurs à la joie.

Il avait été entendu l'an dernier que les Pères Jésuites qui avaient eu des représentants dans chacune de nos expéditions précédentes, poursuivraient les recherches cette année. Pendant l'hiver, ils construisirent au collège St-Boniface un bateau automobile, auquel ils donnèrent le nom significatif de *Lavérendrye*.

Le 7 juillet, les RR. PP. Blain, Paquin, Napoléon Dugas, Dumesnil, Paré et le Frère Bernard, quittaient Kenora et se rendaient à la Baie de l'angle. Le P. Napoléon Dugas, s. j. est le frère du Recteur du Collège de St-Boniface, et est chargé des missionnaires du Fort William. Comme il parle facilement la langue sauteuse, il eut à rendre un grand service aux membres de ce parti qui espéraient rencontrer les sauvages, et recueillir de nouveaux renseignements. Une fois rendus dans la baie, ils constatèrent que les sauvages étaient tous partis pour aller faire la pêche dans le lac, et ne reviendraient que plus tard, lorsque les maringouins leur rendraient ce séjour plus supportable. Il faut bien avouer que les myriades de ces petits inse-